

**Información e inscripciones:**

**AEMO**

Plaza de Colón, 15 - 14071 Córdoba

Tel. 957 32 53 15 - Fax: 957 32 53 08

Correo: secretaria@aemo.es

Organización: Salvador Cubero. Secretario Ejecutivo. AEMO.

José M<sup>a</sup> Penco. Ingeniero Agrónomo. AEMO.

www.aemo.es

# verticilosis del **Olivo** realidad y perspectivas

Importancia,  
distribución y  
estrategias de lucha

Teatro Municipal de Montoro

16 de mayo de 2008

Organizan:

Patrocinan:



ASOCIACIÓN ESPAÑOLA  
DE MUNICIPIOS DEL OLIVO





Aunque se identifica por primera vez en la Italia de los años 40, la verticilosis del olivo comienza a ser un problema en España a partir de los años 80, coincidiendo con la intensificación del cultivo y plantación en fincas que hasta el momento se habían dedicado a otros cultivos. La introducción del riego y la plantación en campos cultivados de algodón o huertas para establecer nuevos olivares, junto con la proliferación incontrolada de viveros y el empleo de variedades susceptibles, han contribuido al aumento de la incidencia de esta enfermedad que actualmente, constituye uno de los principales problemas fitosanitarios de los olivareros españoles.

Extrapolando la información obtenida en diferentes prospecciones del olivar andaluz, los campos afectados por *Verticillium* podrían situarse entorno al 40% y el número de árboles enfermos o muertos en el 1% del total. Si se estima la producción andaluza de aceite en 1.000.000 T las pérdidas de ingresos debidos a esta enfermedad podrían superar los 24.000.000 € anuales, además habría que considerar el coste de reposición de árboles muertos y los gastos de tratamientos.

Todas estas circunstancias han provocado que en los últimos años, diversos grupos de investigación agraria españoles, dediquen parte de sus esfuerzos a investigar la eficacia de medidas de lucha y prevención contra la enfermedad. Así mismo en colaboración con empresas se están evaluando productos comerciales, para determinar su eficacia contra la enfermedad.

Ante este panorama y con la gran incertidumbre que existe entorno a esta patología del olivar del siglo XXI se plantean estas jornadas técnicas que pretenden mostrar, de la forma más rigurosa y sencilla posible, la opinión de expertos sobre los últimos avances en torno a esta enfermedad, su propagación, la lucha integrada, las medidas de prevención, la eficacia de distintas materias activas y el manejo adecuado del cultivo para el control de la verticilosis del olivo.

La XIV Feria del Olivo de Montoro será el marco de estas jornadas que se celebrarán durante el día 16 de mayo de 2008.

## Programa

9:00-9:30 **Entrega de documentación.**

9:30-10:00 **Inauguración.**

10:00-10:30 **“La seca de olivos jóvenes: Identificación y patogenicidad de los hongos asociados con podredumbres radiculares”.**

Antonio Trapero Casas. Catedrático.  
ETSIAM. Universidad de Córdoba.

10:30-11:00 **“Estrategias de lucha contra la verticilosis del olivo”.**

Miguel Angel Blanco. Catedrático.  
ETSIAM. Universidad de Córdoba.

11:00-11:30 **Pausa-Café.**

11:30-12:00 **“Bases epidemiológicas para el control de la verticilosis del olivo”.**

Rafael M. Jiménez Díaz. Catedrático.  
ETSIAM. Universidad de Córdoba.

12:00-12:30 **“Utilización de la resistencia para el control de la verticilosis del olivo”.**

Francisco J. López Escudero. Profesor.  
ETSIAM. Universidad de Córdoba.

12:30-13:00 **“Técnicas de diagnóstico de la verticilosis del olivo”.**

Jesús Mercado Blanco. Investigador.  
Instituto de Agricultura Sostenible. CSIC.

13:00-13:30 **“Efecto de la cubierta vegetal sobre la epidemiología y el control de la verticilosis del olivo”.**

José Bejarano Alcázar. Investigador.  
IFAPA

13:30-14:00 **“Experimentos de campo de la Red Andaluza de Experimentación Agraria (RAEA)”.**

Octavio Arquero Quiles. Investigador.  
RAEA

